

LA FRANCE, DES GUERRES MONDIALES À L'UNION EUROPÉENNE

Deux guerres mondiales au XX^{ème} siècle : la Première Guerre mondiale

Traces écrites pour l'enseignant

LEÇON 1 : COMMENT VIT-ON EN EUROPE APRÈS LE TRAUMATISME DES DEUX GUERRES MONDIALES ?

À la suite de l'assassinat de l'héritier de l'empire d'Autriche-Hongrie, l'Autriche-Hongrie déclare la guerre à la Serbie, alliée de la Russie. La France déclare la guerre contre l'Allemagne et ses alliés le 3 août 1914.

Prévue pour être courte, la guerre dure quatre ans. Les combats s'intensifient et causent de grandes pertes à chaque camp, surtout pendant la bataille de la Marne en 1914 et la bataille de Verdun en 1916. Après quatre années de conflit, l'Allemagne signe un armistice le 11 novembre 1918. La guerre s'achève.

LEÇON 2 : COMMENT EST NÉE L'UNION DES PAYS EUROPÉENS ?

Pendant la Première Guerre mondiale, deux grandes alliances rivales s'opposent :

- la Triple Alliance : elle rassemble l'Allemagne, l'Autriche-Hongrie et l'Italie
- la Triple Entente : elle regroupe la France, la Russie et le Royaume-Uni.

Aussi, grâce à leurs colonies, les pays en guerre augmentent leurs forces :

- la France fait appel à la « Force noire » en Afrique, et des soldats venus d'Asie et du Pacifique. En tout, plus de 600 000 coloniaux sont mobilisés.
- le Royaume-Uni mobilise des soldats de ses colonies en Inde et au Pakistan
- l'Allemagne fait appel à ses colonies en Afrique

Enfin, des pays étrangers participent à la guerre :

- les États-Unis, l'Australie et le Canada rejoignent la Triple Entente
- l'Empire ottoman s'allie à la Triple Alliance

Même si les combats se déroulent en Europe, la guerre de 1914 à 1918 est donc une guerre mondiale.

LEÇON 3 : COMMENT VIVAIENT LES SOLDATS PENDANT LA PREMIÈRE GUERRE MONDIALE ?

À l'époque, la Première Guerre mondiale est une guerre moderne :

- les soldats se déplacent très peu. Ils vivent dans des tranchées et leurs conditions de vie sont très dures à cause de la boue, du froid, des maladies, des rats et du manque de nourriture. C'est à cause de ces conditions de vie difficiles qu'on les appelle les Poilus.
- les armes utilisées ont évolué et sont dévastatrices : gaz asphyxiants, chars, mitrailleuses, sous-marins, avions ...

LEÇON 4 : COMMENT VIVAIENT LES ENFANTS ET LES FEMMES PENDANT LA PGM ?

Pendant la Première Guerre mondiale :

- les femmes remplacent les hommes partis au combat : elles cultivent les champs, fabriquent des armes et des munitions dans les usines.
- à l'école, les enfants « jouent à la guerre » et les enseignements sont articulés autour de la guerre.
- les restrictions sont nombreuses et les conditions de vie se dégradent.

L'ensemble de la population est donc engagé dans la guerre. C'est une guerre totale.

LEÇON 5 : QUI SONT LES SOLDATS « MORTS POUR LA FRANCE » PENDANT LA PGM ?

La Première Guerre mondiale est une guerre violente :

- on compte plus de 20 millions de personnes tuées et 21 millions de blessés.
- parmi les victimes, il y a des soldats et des civils (femmes et enfants)

Des commémorations ont lieu à certaines dates (11 novembre) et des lieux de mémoire (musée, mémorial...) sont créés pour se souvenir de ces guerres et de leurs victimes.

LEÇON 6 : COMMENT VIVAIT-ON EN EUROPE APRÈS LE TRAUMATISME DE LA PGM ?

Après la Première Guerre mondiale, l'Europe est très affaiblie :

- elle n'est plus la première puissance mondiale car les entreprises et les usines sont détruites et qu'il faut tout reconstruire
- elle doit beaucoup d'argent aux États-Unis
- certaines personnes sont mutilées par la guerre : ce sont les « gueules cassées »

Le traité de Versailles est signé le 28 juin 1919. Il précise que les Allemands doivent réparer et payer tous les dommages causés par la guerre :

- dans le camp français, le traité est vécu comme juste, glorieux et durable
- dans le camp allemand, il est vécu comme un diktat, c'est-à-dire comme quelque chose d'imposé et d'injuste. L'Allemagne est donc humiliée et souhaite se venger ...